

Kurzporträt

Der Jura ist einer von 26 Kantonen der Schweiz. Er ist der jüngste und einer der kleinsten Kantone.

Zahlen und Fakten

Der Kanton Jura zählt über 82'000 Einwohnerinnen und Einwohner. Davon sind rund 15% Ausländer.

Der 839 km² grosse Kanton Jura ist in 4 Bezirke unterteilt: Delémont (Delsberg), Porrentruy (Pruntrut), Moutier (Munster) und die Franches-Montagnes (Freiberge). Er umfasst 51Gemeinden.

Die einzelnen Regionen unterscheiden sich kulturell und wirtschaftlich.

Delémont (Delsberg) ist die Hauptstadt. Im Kanton Jura wird Französisch gesprochen.

Geschichte

Vor 1815 gehörte das Gebiet des Juras dem Bistum Basel. 1815 wurde es anlässlich des Wiener Kongresses dem Kanton Bern zugesprochen . Doch die Menschen im Jura hielten an ihrer französischen Sprache und an der frankophonen Kultur fest. Mit der Zeit kam es zu Spannungen zwischen dem französischsprachigen Teil und dem übrigen Kanton Bern. Anfangs des 20. Jahrhunderts kam die Idee auf, einen neuen Kanton zu schaffen. Am 23. Juni 1974 stimmten die Einwohnerinnen und Einwohner schliesslich für die Gründung des Kantons Jura. Seit dem 1. Januar 1979 gibt es ihn offiziell. Ein Teil des Juras (der Berner Jura) blieb im Kanton Bern.

Die Stadt Moutier (Munster) ist am 1. Januar 2026 dem Kanton Jura beigetreten.

Tradition und Feste

Brauchtum und Traditionen des Jura sind mit religiösen Festen und den Jahreszeiten verbunden.

- Im Februar feiern das Tal von Delémont (Delsberg) und die Freiberge Fasnacht.
- Im Frühling feiert Delémont (Delsberg) den «Danse sur la Doux».
- Im Sommer gibt es fast in jedem Dorf ein «fête du village» (Dorffest)
- Im August lockt Saignelégier mit der Pferdeveranstaltung Marché Concours National de Cheval (ein nationales Pferdewettrennen für Freibergerpferde und ein Pferdemarkt) Tausende von Besucherinnen und Besuchern an.
- Alle zwei Jahre, am letzten Wochenende im August, findet die Braderie in den geraden Jahren (z. B. 2026, dann 2028) in Porrentruy (Pruntrut) und in den ungeraden Jahren (z. B. 2027, dann 2029) in Moutier (Munster) statt.
- Im September wird in Le Noirmont das Musikfestival Chant du Gros durchgeführt.
- Im November wird in der Ajoie das St-Martin (Sankt-Martinsfest) gefeiert.

Regionale Produkte

Der Kanton Jura ist bekannt für seine lokalen Produkte:

- Käse Tête de Moine AOP (interjurassisches Produkt)
- Branntwein Damassine AOP (hochprozentig)
- Geräucherte Wurst Saucisse d'Ajoie IGP
- Boudin, eine Art Blutwurst, die am St-Martin (Sankt-Martinsfest) gegessen wird

Viele Bauern und Handwerker stellen weitere regionale Produkte von hervorragender Qualität her. Alle zwei Jahre findet in Courtemelon ein grosser Wettbewerb regionaler Produkte statt.

Mehr Informationen (Links, Adressen, Broschüren, Merkblätter)

www.bonjour-jura.ch/de/kanton-jura/kurzportraet